

# CRÓNICA DE BURGOS.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Burgos, trimestre. . . . . 10 rs.  
Fuera de la Capital, id. . . . . 12 rs.  
Ultramar y extranjero, id. . . . . 20 rs.

Pago adelantado.

PERIÓDICO MERCANTIL, DE NOTICIAS, LITERARIO Y DE ANUNCIOS.

Se publica los jueves y domingos.

Para suscripcion y correspondencia dirigirse al Administrador del periódico, Plazuela de la Audiencia, número 12, principal.  
Anuncios y comunicados á precios convencionales

Año III.

Jueves 22 de Enero de 1880.

Núm. 215.

## MERCADOS DE VINOS.

Conforme avanza la campaña de 1879-80 van siendo mayores las dificultades que tiene que vencer el comercio francés para satisfacer las necesidades del consumo. Los pobres y miserables rendimientos que dió la última recolección en el Centro, Este y Oeste, obligaron á los pueblos de tan dilatadas regiones á proveerse en el Mediodía, contribuyendo poderosamente estos nuevos concurrentes á sostener el extraordinario movimiento que ha reinado durante los meses de Noviembre y Diciembre en las plazas del Aude, Herault y Rosellon, y á agotar mucho antes de lo que todos esperaban las bodegas de estas comarcas, las más férciles de Francia y que mejor habían librado de tantas plagas y tan funestos accidentes atmosféricos como amenazaron concluir con la más rica de nuestras producciones. Todos los países que se reciben del Mediodía acusan una escasez de existencias cual nunca se había visto; y mientras esto sucede aumentan de un modo fabuloso las órdenes de compra.

Después de lo expuesto se explica el papel cada día más importante que desempeñan nuestros vinos en los mercados franceses y los numerosos comisionados que se dirigen á España é Italia dispuestos á hacerse dueños de una gran parte de las cosechas de estas dos penínsulas, con que poder satisfacer las apremiantes necesidades del pueblo francés.

Con sobrada razón decíamos en el número último, hablando sobre el tratado definitivo entre Francia y España, que ambas naciones están interesadas en sostener relaciones mercantiles tan favorables como hasta ahora, que proporcionan á la primera medios de indemnizarse de sus grandes pérdidas en los viñedos filoclerados. Francia indudablemente necesita hoy más que nunca de nuestros vinos y es bien extraño por cierto en semejantes circunstancias haya comisiones que piensen de una manera seria y formal en oponer trabas á la importación de un artículo que tan necesario les es y tan pingües ganancias les reporta. Esto, más que otra cosa, nos hace confiar que será desechado el proyecto que tanto ha alarmado á nuestros vinicultores, de fijar en el segundo límite de la escala alcohólica (12 grados) 3'50 francos por hectólitro que hoy pagan nuestros vinos, abonando por cada grado de exceso un aumento de 1'56 francos en hectólitro.

He aquí ahora las noticias que tenemos de las principales plazas del Mediodía

Una correspondencia de Narbona (Aude), inserta en el *Journal Vinicole* del 13 del actual, después de afirmar que las muy reducidas existencias de 1879

han pasado por completo á manos de los especuladores y que solo las reventas con fuertes primas mantienen la animación de la plaza, asegura que los considerables cargamentos que sin interrupción se reciben de España son todavía insuficientes para satisfacer los numerosos pedidos que se hacen. Los precios se elevan diariamente pagándose las buenas clases de Valencia y Benicarló de 42 á 43 francos hectólitro.

A Port-Vendres (Rosellon) llegan igualmente fuertes partidas que consiguen excelente colocación.

En Certe (Herault) siguen también nuestros ricos y solicitados vinos sosteniendo puede decirse toda la vida y animación que se observa en tan importante centro mercantil. El favor de estos caldos es tan grande que de las muchas remesas que entran en dicho puerto ninguna se ve precisada á tomar el camino del depósito (*entrepot*), pues todas son compradas en los mismos muelles. Esto, y las pretensiones de los tenedores de vinos indígenas, hace se acentue cada vez con más fuerza el alza en las procedencias de España é Italia.

En Beziers (Herault) tampoco cesan los arribos de caldos exóticos.

De los mercados de Italia se reciben noticias en extremo satisfactorias.

Los comisionados franceses que han llegado últimamente á la comarca de *Génova* están realizando grandes acopios. Tan activa demanda ha producido una mejora de consideración en los precios, sobre todo en los vinos de *Asti*.

Los de *Barbera* y *Grignolino* se pagan de 38 á 43 francos hectólitro.

En el bajo *Montferrá* también se han hecho buen número de operaciones con destino á Francia y Suiza. Las primeras clases se cotizan de 45 á 50 francos, las ordinarias de 38 á 42 y las inferiores de 32 á 36.

En la comarca de *Agni*, donde se han elaborado caldos muy medianos, oscilan los precios entre 28 y 30 francos.

Los moscateles de *Strevi* se han vendido de 60 á 64.

En *Módena* son muy buscados los vinos de mesa rigiendo los tipos de 30 á 35.

En las provincias de *Salerno* y *Avellino* se muestran retraídos los propietarios esperando obtener mayores utilidades.

En *Rivo* se efectúan negocios desde 38 á 47 francos por carga de 132 litros.

De *Lece* sabemos que el movimiento escende á toda ponderación, cotizándose la carga de 20 á 25.

Finalmente: La gran demanda de que son objeto los caldos de *Barletta* y la bondad de las clases, han hecho subir los precios hasta el punto de que las cu-

bas que no ha mucho se ofrecían á 23 se pagan en el día á 28 francos hectólitro.

El fuerte temporal de hielos y nieves que con tantísimo rigor se ha dejado sentir en nuestras comarcas, ha obligado á la mayor parte de los comisionados y compradores á suspender sus negocios.

Para que nuestros lectores formen idea del malísimo estado en que se hallan muchas carreteras, bastará consignar el hecho de que los pocos carros que circulan entre San Vicente y Briñas (Rioja) invierten en recorrer dicho trayecto de 6 á 7 horas, siendo así que la distancia que media entre ambos puntos no escende de 12 kilómetros. No es pues de extrañar la paralización de que nos dan cuenta nuestros activos correspondientes.

La temperatura principia por fortuna á mejorar en casi todas las provincias y es seguro que inmediatamente se reanudarán las operaciones con más fuerza y calor si cabe que antes, por cuanto los depósitos y almacenes se hallan agotados y los comisionados reciben órdenes de hacer grandes acopios.

Sin embargo de lo difíciles de las comunicaciones se han efectuado transacciones de consideración no solo en las plazas de las costas, si que también en algunas del interior.

En Vendrell y otros puntos de Cataluña más bien ha aumentado que decrecido el movimiento á causa de los grandes acopios que hacen los franceses y de haberse animado la extracción para Ultramar. En el primero de dichos mercados los comisionados pagan á cinco duros cargan cuanto vino se les presenta.

En Castellon, Benicarló, Vinaroz, Alcalá de Chisvert, Canet y otros pueblos de la provincia de Castellon de la Plana, se hacen compras á 12 reales cántaro. Las existencias no son muchas. En Cuevas de Vinromá, San Mateo y Albocacer se cotiza á 11.

En Castalla (Alicante) continua la extracción en gran escala. Un solo comisionado lleva adquiridas en esta bodega más de 30.000 cántaros. El precio correspondiente es el de 12 reales.

En Villacañas (Toledo) se han realizado 600 arrobas á 16 reales y en Quintanar de la Orden 500 á 15.

En algunos puntos de Castilla no se ha interrumpido la exportación á pesar del temporal.

En la Nava del Rey se han ajustado 70 cántaros de rancio de la cosecha de 1879 á 60 reales; 193 de igual clase, menos añejas, de 38 á 50 y 3422 de la recolección de 1878, á 25. Además se han vendido 1100 cántaros de mosto á 18 reales, tipo que acusa una mejora de 2 reales.

En Pozaldéz, las pequeñas partidas que

se han hecho han alcanzado los precios de 19 á 22 reales cántara.

En Zamora, se nota bastante salida para Francia, cotizándose de 16 á 17.

Palencia, ha vendido únicamente 500 cántaras de 14 á 15. En cambio en Villamuriel de Cerrato es regular la extracción para varios pueblos del interior.

De las Riojas nos dan cuenta de los siguientes negocios:

En Sajazarra se han ajustado con destino á esta ciudad dos cubas de claro de 1879 á 16 reales cántara y otra de igual clase y año á 15'75.

Cuzcurrita ha vendido una partida de claro añejo á 17'25.

En Herramelluri se hacen todos los días pequeñas ventas de nuevo á 15 reales. Esta bodega ha estraído una tercera parte de la última cosecha.

El comisionado Sr. Guardia ha comprado en Tirgo con destino á París 950 cántaras de negro á 15'50.

También se ha vendido en dicho pueblo una cuba de claro de 1878 á 17 rs.

La compañía exportadora formada recientemente en Anguiciá acaba de ajustar en Casalareina otra partida de 800 cántaras al tipo de 17 reales.

En Haro las cortas existencias que quedan de 1878 consiguen precios elevadísimos. Con destino á París se han vendido dos cubas á 20 reales cántara, una á 21'50, otra á 22 y otra á 28.

Briones ha dado salida á 2.664 cántaras á 16, pretendiendo los cosecheros 16'50; y San Vicente á cerca de 10.000 de 15 hasta 24. En Labastida el precio corriente es el de 16. En Baños de Rio Tobia y otros pueblos del partido de Nájera realizan los franceses algunas operaciones.

De Navarra no hemos recibido noticias.

En esta semana se han realizado algunas ventas en Tudela á 14 reales cántaro.

De Aragon sabemos que en Daroca se han hecho operaciones por 100 alqueces á 92 reales; en Cosuenda por otros 100 á 124, en Almonacid por 200 á este último tipo, en Panizo por 200 á 130 y en Cariñena por 300 á 128.

## NOTICIAS.

Témese que las grandes nevadas habidas en la cuenca del Ebro, produzcan en el deshielo alguna avenida.

Dice un periódico de Barbastró, propósito de la vía que partiendo de Lérida y siguiendo la corriente del Noguera Pallaresa ha de atravesar el Pirineo por el valle de Aran, que los estudios de esa importante línea estarán terminados el mes

de Abril próximo y su concesion no se demorará mas allá del año actual.

El día 18 del corriente á las cuatro de la tarde hubo una explosion en la fábrica de dinamita de los Sers. Herand y C. establecida á unos dos kilómetros de Barcelona. El suceso ha producido un espantoso pánico y se cuenta que ha habido un muerto y varios heridos y contusos. Ignórase el nombre y paradero del cadáver. Parece que los desperfectos causados por la explosion han sido grandes.

Sentimos tan desagradable percance.

En la bahia de Vigo se fué á pique dias pasados un galeon cargado de sal, pereciendo ahogados tres de los tripulantes y llegando el otro á nado á la orilla. La causa del siniestro fué el mal estado del barco y el exceso de carga, pues el tiempo era inmejorable.

El lunes próximo tendrá lugar la vista de la denuncia de *El Orden público*. Defenderá al colega, su director D. Restituto Collantes, á quien deseamos que su peticion sea estimada.

Una carta de Barcelona anuncia que la situacion de aquel comercio cobra visible animacion; que son varias las fábricas abiertas en estos últimos dias y mayor aún el número de las que se disponen á verificarlo, vencida ya la crisis á que habia dado lugar su extraordinaria produccion superior á la demanda.

Paréce ser que en este año todos los países están llamados á suministrar su contingente de desastres y cataclismos. Después de Hungría le tocó la suerte á España; después de España á la Silesia, sin contar la miseria general que los rigores del invierno han promovido: Holanda, á su vez, en víctima de las inundaciones, mucho más temibles en aquellas limitadas comarcas, toda vez que su suelo se encuentra por todas partes más bajo que el nivel del mar. La region que más ha sufrido es la de Don Bosch, en el Gellerland.

La compañía del Ferro-carril de Malpartida, ha adquirido los mejores teléfonos alemanes para el servicio de la línea.

La asociacion vinícola de Navarra ha elevado una exposicion al Ministro de Estado, solicitando adopte los medios que su celo le sugiera, para evitar que el Gobierno francés admita el dictámen de la sub-comision sobre reforma del arancel en la cuestion de vinos.

Por las aduanas de la Península é islas Baleares se exportaron durante los nueve primeros meses del último año más de doscientos treinta y cinco millones de litros de vino comun ó de pasto.

Quéjense los cosecheros de aceite del escaso rendimiento que obtienen este año de la oliva.

Las minas de azogue de Nueva Almaden, Santa Clara, California, tienen más de 35 millas de trabajos subterráneos; de manera que se necesitan dos dias para recorrer el inmenso dedalo de galerías que contienen. En varias escavaciones se nota que al llegar á la profundidad de 4.700 varas la ventilacion se hace casi imposible, para remediar lo cual el mejor remedio es establecer comunicacion entre dos escavaciones.

Anuncian algunos astrónomos que en el periodo de 1880 al 85 habrán de coincidir en sus perihelios los planetas Urano, Neptuno, Júpiter y Saturno.

Las dos veces que ha tenido lugar ese

fenómeno astronómico, en el espacio de veinte siglos, fueron las épocas de las epidemias más estensas y devastadoras que la historia registra.

Es lo único que nos falta.

Señalamos una dichosa innovacion en el arte de fotografiar.

En lo sucesivo, en los grandes talleres de fotógrafos, tendrán lugar operaciones con la luz eléctrica, durante el dia y la noche.

Una linterna-reflector (sistema Bréguet) permite obtener clises negativos en seis segundos; esta linterna concentra la luz solamente sobre las partes de fotografiar. Las tiradas pueden hacerse al mismo tiempo por una doble máquina.

Se ha desmentido oficialmente la aparicion de la filoxera en la provincia de Salamanca.

El día 19 salió de Zamora para Moraleja del Vino, á continuar la visita del término, el perito auxiliar del observatorio filoxérico de aquella provincia Don Antonio Fernandez.

En la semana próxima visitará tambien los viñedos de Casaseca de las Chanas.

El 16 del corriente falleció en Barcelona la distinguida actriz Doña Cándida Dardalla, de cuyas artísticas facultades, pudimos disfrutar el verano anterior en esta capital.

Lamentamos esta sensible pérdida para el arte dramático.

Segun un periódico de Bilbao, América é Inglaterra buscan en Francia el ferro-manganeso que les hace falta para su campaña metalúrgica de 1880, encontrándose España en la imposibilidad de ofrecerlo á igual ó menos precio que la nacion vecina, por la carencia de medios económicos de comunicacion que hacen excesivo el precio del transporte.

El correo de Canarias últimamente recibido, contiene nuevos y dolorosísimos detalles de los extragos producidos por el terrible temporal que en aquellas islas descargó en los dias 18 al 22 del pasado Diciembre. Segun de San Miguel escriben, las casas destrozadas han sido en aquella localidad numerosas; la cochinita que se reservaba para la cria del año próximo, la arrebató por completo el temporal, lo que constituye acaso la mayor desventura de aquel país, donde, como es sabido, constituye la produccion de la cochinita el principal elemento de riqueza. En el pueblo de Guia ha habido que lamentar la muerte de siete personas y de infinidad de animales; varios edificios han sido tambien destruidos, incluso la escuela de niños y el templo, por cuya puerta principal entró el torrente, saliendo por la sacristía. Abrazándose á uno de los pilares, pudo salvar su vida un joven que iba arrastrado por la corriente.

Las pérdidas de este pueblo se evalúan en 50000 pesos, segun escriben á *El Memorandum*; las de Granadilla en 100.000 y en otros tantos por lo menos las de la Gomera. El Valle de Gran-rey fué casi completamente arrasado.

En esta semana hemos tenido al fin la dicha de disfrutar de una temperatura primaveral, renaciendo la vida, la alegría y actividad en la poblacion. Sin embargo como el bien nunca dura mucho ayer parecia querer el tiempo volver á las andadas y mucho nos tememos se salga con la suya.

Hé aquí descritos en pocas palabras los caracteres por medio de los cuales puede reconocerse la presencia de la filoxera en un viñedo.

Primer año.—Durante el año primero, en que la filoxera se encuentra ya sobre

las raices, los sarmientos y las hojas, la uva crece y se desarrolla, sin embargo, como en una cepa completamente sana. Hacia el fin de Mayo, no obstante, ó en Junio, y sobre todo en Julio y en Agosto, se notan ya hinchazones amarillentas en los brotes de las raicillas poco profundas al practicar la segunda labor, escavando la tierra que rodea el fin de la planta.

En la superficie de esas hinchazones se ven entónces unos pequeños cuerpos amarillos que, examinados á través del lente, presentan una formá oval, abombada, con seis patas y en la cabeza dos antenas ó cuernecillos.

La trompa del pulgon está introducida en los sitios más tiernos de las raices.

Segundo año.—En el segundo la cepa brota al llegar la primavera con menos robustez que el anterior, produciendo aun las hojas verdes y algunos racimos. Las hinchazones son más numerosas en las raices chicas y las grandes tienen á trechos levantada la corteza. El mal se propaga en circulo alrededor de las primeras cepas atacadas.

Tercer año.—En este ya son las hojas muy escasas, presentan un color amarillento y una forma casi abarquillada. Las raicillas chicas han desaparecido y las mayores se ponen negras por completo. La filoxera abandona entónces estas plantas, que le son poco apetitosas, y si se la encuentran en ellas, será en los raices que estén á mayor profundidad.

Cuarto año.—En el cuarto año el brote es casi nulo, y la cepa está ya muerta ó moribunda. La raigambre no existe, y los sarmientos están sin corteza, negros y corrompidos. El pulgon huye de las cepas que se encuentran en tan deplorable estado, y va á buscar otras sanas y vigorosas.

A medida que la enfermedad se propaga en un viñedo, se ven desde lejos los claros que va dejando la ausencia de la hoja y la contraccion de los sarmientos enfermos.

Teniendo bien presentes los síntomas que dejamos apuntados, podrían los viticultores conocer las señales por medio de las cuales se manifiesta en las cepas la presencia del terrible pulgon americano.

## INSTRUCCION PÚBLICA.

### LIBROS RECIBIDOS.

Preciso es reconocer aun á despecho de los menos optimistas que la instruccion pública en España ha progresado notablemente por más que todavía no responde á la cultura general que debemos aspirar. Desde que la libertad de enseñanza fué proclamada y planteada en nuestra patria se rompieron los antiguos rutinarios y estrechos moldes en que estaba encerrada la instruccion; nuevos horizontes se abrieron al campo de la ciencia y á su mágica influencia siguió igual rumbo la enseñanza y propagacion; si amortiguada hoy aquella no dá los abundantes y sazonados frutos que en su cultivo ofrece, no por eso pueden borrarse sus excelentes resultados que marcan un progreso positivo en la ilustracion.

En los momentos actuales y como consecuencia lógica, á nuestro modo de ver, del principio de libertad tanto en la instruccion de la ciencia como en su enseñanza, es muy de notar el nuevo rumbo que va tomando la instruccion primaria ó elemental. Tendiendo esta á preparar las facultades del niño para que usando espontáneamente de ellas pueda conocer las funciones de cada uno, el objeto de cada cual, el modo como obran y entré si se relacionan para producir el conocimiento y poseer la verdad, elevase su alta y trascendental mision á provocar la curiosidad ó escitar los sentidos físicos del niño para que sus facultades desempeñen su papel y cumplan su objeto. De este modo el niño se ejercita en el uso de su memoria, inteligencia y voluntad y antes de iniciar su educacion atormentándole con nociones pedagógicas que abrumen su memoria y obscure-

cen su inteligencia, recibe una educacion elemental y completa mediante la que puede emprender con provecho el camino del estudio de asignaturas fundamentales; no importa á la actual pedagogia que el niño á los diez años, por ejemplo no sepa leer, lo que le interesa es que al aprenderlo sepa y comprenda lo que lee. Los resultados más brillantes comprueban lo ventajoso de este sistema que tanto se afana en propagar la *Institucion libre de enseñanza*.

Es así mismo digno de hacerse constar el movimiento descentralizador que se opera en la enseñanza; los progresos no están localizados en ciertos puntos, hoy todo establecimiento de instruccion pugna, no por seguir los adelantos de otros, antes los más avanzados, sino por avanzar un paso más que el mejor reputado ó colocarse á su altura cuando menos y caminar á su compás. Esta especie de competencia no puede menos de halagar nuestro amor patrio pues del concurso de tantos esfuerzos individuales esperamos la regeneracion de nuestra enseñanza.

Sugiérenos estas reflexiones de las cuales sacaremos sus oportunas consecuencias una coleccion de trabajitos dados á luz por ilustrados profesores del Colegio de Escuelas Pias de Yecla, establecimiento importante de enseñanza que desde el apartado lugar que ocupa en la provincia de Murcia, aporta su pequeño óbolo á la obra de regeneracion y descentralizacion que hemos apuntado; dichos trabajitos son:

*Elementos de Agricultura para uso de las escuelas* por el P. Carlos Lasalde; *Cartilla de Fisica para las escuelas de instruccion primaria*, segunda edicion, por el P. Manuel Gomez; *Aritmética elemental*, segunda edicion por el mismo; *Nociones elementales de Fisiología é Higiene*, por el P. Pedro Gomez; *Primer y segundo curso de latin*, por el P. Carlos Lasalde.

Partidarios nosotros, y entusiastas, del nuevo curso dado en España á la instruccion primaria ó elemental, no se necesita ser lince para suponer que no somos muy afectos á las *cartillas* ó cualquier otro trabajo escrito que tienda á sustituir el de propia observacion y experiencia que debe realizar el niño guiado por su inteligente profesor; esto no obstante, reconocemos un buen deseo muy plausible y útil en todos los que hemos citado correspondientes á la instruccion primaria.

Nuestra opinion, si bien de escaso ó ningún valor, es mucho más favorable en cuanto al «*Primer y segundo curso de latin*» pues aun cuando calcado en los mismos moldes que los demás modelos de gramáticas latinas, tienen un fin práctico y responden á un método del autor de igual índole, único que juzgamos útil si los alumnos que estudian esta lengua, cada dia más abandonada, han de obtener provechoso resultado al cabo de los tres cursos que forzosamente se estudian, es decir, si se quiere que después de tres años sepan latin los que estudian el bachillerato, ó los aficionados que quieran aprenderlo.

Como todo esfuerzo en propagar la enseñanza es meritorio y honroso, felicitamos al colegio de Yecla y si nuestro leal consejo es vida, le excitamos á que continúe por igual sendero aceptando y propagando todos los adelantos modernos, como hasta ahora lo ha hecho. Conociendo como conocemos su ilustracion confiamos en obtenerlo.

PASCUAL AMAT.

De nuestro corresponsal de Estella recibimos la siguiente carta:

Sr. Director de la CRÓNICA DE BURGOS.

Estella 15 de Enero de 1880.

Muy Sr. mio: El tema obligado de todas las conversaciones, el suceso que absorbe la atencion de curiosos y despreocupados; el pasto de la critica y objeto de la reprobacion

universal, es en el día, los crueles atentados con que se engalana la estadística criminal en este país, y la repetición progresiva de asesinatos, robos y homicidios con circunstancias agravantes.

No he de enumerar uno por uno los casos en que el menguado brazo de los viles asesinos se levanta sobre el honrado padre de familia, sobre el con fiado viajero, ó sobre el celoso funcionario público que cumpliendo con su deber no teme escitar las iras de los malvados.

Interminable me haría si había de citar ligeramente no mas, los hechos brutales que en el corto espacio de cinco meses han conmovido el ánimo de todas las personas que sienten en su corazón sentimientos de humanidad y de honradez. Son además demasiado públicos y la enormidad de algunos les ha dado funesta celebridad.

¿Quién no ha oído hablar, por ejemplo, del que se cometió recientemente en la villa de Cirauqui, donde en su propia casa, en plena población fueron asesinados un concejal de Ayuntamiento con su mujer y mutilados sus cadáveres sin que se haya dado con los autores del hecho?

¿Y del que tuvo lugar en Muniain de la Solana contra la persona de un guarda de campo villanamente asesinado en ocasión de hallarse durmiendo?

¿Y de las dos muertes que han horrorizado los vecinos del Dicastillo.

¿Y de otros y otros punibles atentados que diariamente tienen consternados á los jueces que los juzgan é indignados á los pueblos que los presenciaron?

No parece sino que estamos en la Abisinia y que una gabilla de desarrapados quiere imponerse á la sociedad por medio de terror.

Semejante estado que no es bastante á conjurar, ni la actividad de la guardia civil que se multiplica prodigiosamente en todos los puntos, ni las escitaciones reiteradas de la cátedra sagrada que predica sin descanso la caridad y el amor al prójimo; se ha hecho insostenible y no ya medidas de rigor serian convenientes sino que se impone la necesidad de adoptar precauciones y promulgar leyes coercitivas que garanticen la seguridad personal.

Hoy el menosprecio que se hace de las leyes cuya lenidad estimula á la prosecución del crimen, el cúmulo de dificultades que las modernas prescripciones del código penal han amontonado en la espedita marcha de su tramitación, las evasivas y recursos de defensa que se ofrecen á la esquisita suspicacia de los procesados y que mañosamente aprovechan; todo, todo conspira á desarrollar un mal que va tomando las proporciones de una calamidad.

La agricultura en primer término, todos los estados y las profesiones todas sin distinción de escuelas ó matices, estan igualmente interesadas en extinguir una plaga que no tuvo igual en Egipto.

Hay que reprimir con una mano y moralizar con la otra. De otro modo la sociedad se derrumba y en vez de un país culto y civilizado tendremos en España un caos y una confusión mucho mas terrible que en el Riff.

*El Corresponsal.*

**CORRESPONDENCIA MERCANTIL.**

Señor Director de la CRÓNICA DE BURGOS.

Carenas (Zaragoza) 13 de Enero.

Muy Sr. mío y amigo: El hallarse este mercado algun tanto encalmado por efecto sin duda del mal estado de los caminos, por los muchos hielos, ha sido la causa de no escribir á V. con mas frecuencia y hoy lo hago para decirle que la demanda es á pesar de todo bastante regular puesto que en esta semana se han vendido 500 alqueces á 98 y 99 reales; en los pueblos inmediatos siguen los mismos precios pero los propietarios se niegan á vender esperando sin duda que sean mejores.

*El Corresponsal.*

Villacañas (Toledo) 15 de Enero

Muy Sr. mío: La venta de vinos en la semana anterior ha sido corta, cotizándose á 16 reales arroba.

La de trigos ha sido de una á 350 fanegas á 60 reales habiéndose ofrecido por algunos á 61 y visto esto no quieren vender; existía tanto en vinos como en granos bastante regular, creyéndose ha de venderse el grano al precio último indicado y tal vez á más.

*El Corresponsal.*

Zamora 18 de Enero.

El tiempo ha mejorado notablemente y con aspecto de llover; esto ha motivado el que el mercado de hoy haya sido poco concurrido de vendedores.

Las operaciones mercantiles en granos están muy encalmadas y los precios firmes, según anoto mas abajo.

Lo contrario sucede en vinos, pues los comisionistas extranjeros recorren los pueblos en busca de partidas de vino y pagan á los precios que le piden.

Sucedará indudablemente lo que le tengo dicho, esto es que en el próximo mes de abril el precio de este caldo sea de 4 ó 6 reales mas que hoy se cotiza.

En vinos tintos se han hecho durante la semana operaciones por 3.200 cántaros y cuyos precios fueron de 16 á 17 reales uno.

Aunque las existencias de este caldo en los pueblos inmediatos no son grandes no obstante, en vista de la demanda de que es objeto, no solo sostiene precios tan altos como aquí sino que tienden á subir más.

Hé aquí la nota de precios á que se han concertado los diferentes artículos en el mercado.

Trigo de 58 á 60 reales fanega; centeno de 43 á 44; cebada de 35 á 36; algarrobas de 42 á 43.

*El Corresponsal.*

Astudillo (Palencia) 20 de Enero de 1880.

En esta última semana solo se han vendido en este pueblo 750 cántaros de vino á 10 reales una.

Con lo riguroso de la estación se hallan paralizadas las operaciones y hoy que parece empieza á mejorar el tiempo esperamos mas animación y demanda.

Los mercados de cereales poco concurridos y las existencias se estan vendiendo á los precios siguientes:

Trigo 60 rs. fanega; Cebada á 33 id. id.

*El Corresponsal.*

Briones 18 de Enero de 1880.

El tiempo parece que empieza á mejorar y esto prestará más animación á las ventas de vinos que desde mediados de Diciembre se habian paralizado casi por completo á causa del mal estado de los caminos y la desagradable temperatura.

En la última se han vendido en esta 1.632 cántaras á 16'25 reales una, sin que hasta hoy tenga noticias de las operaciones verificadas en los demás pueblos de la comarca, que supongo habrán sido escasas.

*El Corresponsal.*

San Vicente (Rioja) 19 de Enero de 1880.

El tiempo continúa aquí sin mejorar, y las fuertes heladas no disminuyen, encontrándose el campo atrasado de labores por esta causa.

Aquí solo se han vendido durante la semana 3.000 cantaros de vino de 15 á 24 rs. uno.

Se espera que si el tiempo mejora los negocios de vinos vuelvan á recobrar su anterior actividad, y acaso con mas fuerza que hasta el día.

*El Corresponsal.*

Foncea (Rioja) 16 de Enero de 1880

Nada importante puedo á V. decir por hoy acerca de extracción de vinos, porque aun puede decirse que no han empezado á hacerse ventas en grande.

Aquellos á quienes les faltaba algo que sembrar no pueden hacerlo á causa de las heladas que han convertido el terreno en una cantera, y aun algunos temen por lo sembrado.

*El Corresponsal.*

Medina del Campo (Valladolid) 18 de Enero.

El estado de los campos sino malo, tampoco ofrece mucho sin duda por el rigoroso tiempo que hemos tenido; hoy ya ha cambiado la temperatura sucediendo á los fuertes hielos una lluvia menuda que hará cambiar el aspecto de aquellos.

Aunque no hay una gran extracción de vinos, no está olvidado este artículo por la contratación, haciéndose algunas operaciones.

Unas 700 cántaras se han vendido durante la semana, todo vino blanco, pues las existencias del tinto son cortas en la localidad, el precio fué el de 17 rs. cántaro.

El mercado de hoy ha sido regular, consistiendo las entradas en 2.500 fanegas de trigo, 180 de centeno, 200 de cebada y 500 de algarrobas, cuyos precios como en otros artículos fueron los siguientes:

Trigo blanquillo á 59 reales fanega; centeno á 38 50; cebada á 31; algarrobas á 37 50; garbanzos superiores; á 200; id. regulares á 140; id. medianos á 100; guisantes á 42.

Líquidos.—Vino blanco á 18 reales cántaro; id. tinto á 18; vinagre á 13.

*El Corresponsal.*

Lerma 14 de Enero 1880.

Mi estimado amigo: desde mi anterior vivimos en una atmósfera de niebla heladora como los ingleses del Támesis, sometidos hasta las 8 de la mañana á una temperatura de 5 y 6 grados bajo cero, pues aunque la niebla suele desaparecer al mediodía vuelve á rodearnos apenas descende el sol.

Estoy el estar la tierra dura como una cantera por efecto de los continuos hielos, hace que no pueda ejecutarse ninguna labor agrícola como la poda, hoyar y hechar basuras en las viñas etc. así y á no ser por los trabajos que en arreglar caminos ha hecho y hace la corporación municipal, los peones de esta villa no hubiesen tenido ni un día de jornal ni un pedazo de pan para sus hijos.

Verifícase ayer el Mercado, observándose, que á pesar de lo corto de la cosecha no falta concurrencia.

Los precios han sido:

Trigo de 54 á 58 rs. fanega de superior; Centeno de 42 á 44; Avena de 24 á 27; Cebada de 33 á 36; Comuña de 46 á 48; Yeros 52 á 53; Patatas 32 á 34 cuartos arroba.

*El Corresponsal.*

La Seca 19 de Enero 1880.

Muy Sr. mío: apenas se nota movimiento en el tráfico de vino, completamente paralizado por estos continuados hielos, sin que merezca por tanto la pena reseñar la poca exportación, habida en la última semana, rigiendo los precios de 14 á 17 1/2 rs. cantaro. Se tiene por seguro una subida de precios, tan pronto como la temperatura descienda y los caminos se hagan practicables.

El estado de la clase jornalera continúa siendo desconsolador, pero el Ayuntamiento sin abandonarlos sigue haciendo todo género de sacrificios por que no les falte un poco de pan.

*El Corresponsal.*

**Píldoras de Brandreth.**

El que las usa encuentra en ellas un pronto y eficaz remedio, por lo tanto enfermos acudid á ellas.

Los Sres. Alomar y Uriach, de Barcelona, son los únicos agentes en toda España y reciben dichas píldoras directamente de mi laboratorio en Nueva-York.—B. Brandreth. Se venden en todas las farmacias y droguerías del Reino.

Paris 17 de Enero 1880

Los mercados continúan poco surtidos porque los caminos no permiten aún el arrastre de los frutos; á las heladas han sucedido en unas partes las lluvias y en otras las nieves y las comunicaciones se hacen con dificultad. Mejoradas que sean las vías, esperamos que las entradas han de ser numerosas en todos los mercados, porque los labradores hacen tiempo que no venden y no pueden menos de acudir á aquellos para proveerse de los fondos que se necesitan para emprender las labores de primavera que empezarán muy en breve.

No obstante esta situación, la de los precios no ha variado pues las noticias, que hemos recibido en esta semana, son casi de igual resultado que las de la anterior.

Algo mas flojas han estado las harinas porque la panadería en esperanzas de mejores precios, está muy retraída.

Los arribos á los puertos han sido mucho mas pequeños que la semana anterior, pues han entrado:

	Hectólitros. Está semana.	Hectólitros. La anterior.
Marsella . . .	212.658	208.908
Burdeos . . .	117.000	316.383
Nantes . . .	5.000	000.000
Havre . . .	13.000	25.000
Rouen . . .	125.540	66.966
Dunkerque . .	15.000	88.500
	488.198	705.757

En esta plaza hoy han subido 25 céntimos y las harinas cierran á 70'10.

*El Corresponsal.*

**GRAN FÁBRICA DE TELAS METÁLICAS**

LA MÁS IMPORTANTE DE ESPAÑA.

Avelly, Montant y García.

**ZARAGOZA.**

Piedras de molino de LA FERTÉ

de la casa Alexandre Fauquieux y Compañía.

Las de 4.<sup>m</sup> 30<sup>o</sup> garantizadas, de clase superior, á reales vellon 2500, pago á seis meses.

Grandes depósitos en Valladolid y otras capitales de España y Portugal.

SEDAS para cerner harinas, de superior clase, á 12 reales metro.

Cribas de tela metálica.

Avelly, Montant y García.

**CHOCOLATES**

de la

**Compañía Nacional.**

La aceptación general que han obtenido estos chocolates en Madrid y provincias, es la más segura garantía de su especialidad en sus inmejorables clases. Sus cafés son tan superiores como sus chocolates.

Dirigir los pedidos á la fábrica, oficinas, calle de Caracas (Chamber), Madrid.

Imprenta de Agapito Diez y Compañía.

# LOS VINOS Y LOS ACEITES.

AÑO II.

REVISTA QUINCENAL

AÑO II.

del cultivo de la vid y el olivo, de la fabricacion de los vinos y aceites, y del comereio de estos caldos en España y en el extranjero.

Se publica los dias 15 y último de cada mes desde el 15 de Enero de 1878. Cada número consta de doce páginas de texto y cuatro de anuncios sirviendo de cubierta, en fóllo, con grabados intercalados en el texto.

Precios de suscripcion, MADRID: tres meses 12 rs.—PROVINCIAS: seis meses, 26 rs.; un año, 50 rs.—EXTRANJERO: un año, 70 rs.—ULTRAMAR: un año, 80 rs.

No se servirá suscripcion alguna sin el previo pago de su importe, remitido en libranza del Tesoro ó letra de fácil cobro, siendo el tiempo mínimo por que se admiten suscripciones, el de seis meses para la Península y un año para el Extranjero y Ultramar. Existe un número muy reducido de colecciones del primer año de la publicacion al precio de 50 reales para los que se suscriban por el año 1879, y 70 para los que no sean suscritores.

Toda la correspondencia se dirigirá, franca de porte, á la Administracion del periódico: Librería de Cuesta, calle de Carretas, núm. 9, en Madrid.

## VINOS, ESPÍRITUS Y FRUTOS DEL PAIS.

C. Vasco y Gallego, Propietario-Fabricante.

VALDEPEÑAS.

Premiado en la Exposicion de Paris de 1878.

Vinos superiores de 14 á 20 reales arroba de 32 cuartillos.

Cajas con 12 botellas, de 50 á 60 reales.

Alcohol de 35 grados, de 56 á 65 reales arroba de 32 cuartillos.

Se reciben comisiones de compra y venta de artículos que convengan, y cobro de letras. Se remiten notas de precios á quien las solicite.

CHOCOLATES

DE

MATIAS LOPEZ,

MADRID.—ESCORIAL.

20 recompensa industriales, premiado en la exposicion universal de Paris con la gran medalla de oro y nombrado por el Gobierno francés Caballero de la Legion de Honor.

Cafés superiores.—Tés selectos.

Pastillas napolitanas y esquisitos Bombones.

Depósito central, Puerta del Sol, 13.—Oficinas, Palma Alta, 8.—Madrid.

De venta en esta Ciudad en todas las tiendas de ultramarinos y confiterías mas importantes.

## PASTILLAS ANTI-EPILEPTICAS DE OCHOA.

Curacion radical de la epilepsia ó accidentes nerviosos (vulgo mal de corazon, alferetea etc. tenidos hasta ahora por incurables.

Pidan prospectos al autor, Juanelo, 12 y 14, entresuelo derecha; Madrid, ó á su depósito en Burgos, Farmacia del Sr. Barriocanal.

# DEBBERA

# VITALITA

La utilidad y el uso de la BREA son ya conocidos; antes, pues, de dar al público nuestro LICOR hemos procurado obtenerlo en condiciones tales de bondad y pureza, que sostuviera con ventaja la comparacion con los mas acreditados.

Hoy ofrecemos este preparado como el verdadero y mas eficaz medicamento, recomendado por los médicos mas eminentes para la curacion del catarro crónico de la vejiga y demás afecciones del aparato génito-urinario; catarro pulmonar y demás del aparato respiratorio, dispepsia, escorbuto, disenteria, reumatismo, gota, escrófulas herpes, y enfermedades todas de la piel.

Véndese en la Farmacia de su autor, Vidriería, 2, Barcelona, y en las principales Farmacias y Droguerías de España, América y Portugal.

Unicos agentes al por mayor, Sres. hijos de Vidal y Rivas.—Barcelona.

## IMPORTANTE.

Para todas las personas que necesitan depura su sangre de algun humor ó deseen purgarse solamente, háganlo con las GRAJEAS UNIVERSALES del DR. SALVAT que ni irritan, ni producen dolor, ni fatigan el estómago; son esclusivamente vegetales y estan recomendadas por varias academias de Medicina y distinguidos profesores médicos.

Frasco, una peseta. Véndese en España, América y el extranjero.

En Burgos, su depositario general: Dr. LLERA Farmaceutico, Plaza Mayor, 34.

# CRÓNICA DE BURGOS.

Sale los jueves y domingos.

Tercer año.

Periódico mercantil de suma utilidad para los propietarios, productores, comerciantes, almacenistas y porteadores de vinos y cereales.

Publica los jueves interesantes y detalladas revistas de los mercados de vinos de todas las comarcas de España, Francia y América; y los domingos, de los mercados de cereales.

Artículos y noticias agrícolas, mercantiles é industriales.

Correspondencias mercantiles y agrícolas de todas las comarcas de España y Francia. Se admiten anuncios, reclamos y gacetillas.

Precios de suscripcion.

En Burgos, trimestre, 10 reales.

Fuera, id., 12

Ultramar y extranjero, id., 20.

Puntos de suscripcion.

En la Administracion del periódico, plazuela de la Audiencia, núm. 12, principal, y en las principales Librerías y en casa de todos nuestros corresponsales y representantes.

## JARABE de RABANO IODADO

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Farmacéuticos en Paris

Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados mas notables en las enfermedades de los niños, reemplazando de una manera muy ventajosa al aceite de higado de bacalao y al jarabe antiescorbútico.

Es un remedio soberano contra los infartos é inflamaciones de las glándulas del cuello, el gurmio y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve a los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costras lácteas y un excelente depurativo.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

ASMA

Alliviada y curada por medio de los

## CIGARRILLOS INDIOS

DE GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, FARMACÉUTICOS EN PARIS

Este nuevo medicamento es de una aplicacion excelente para combatir las afecciones de las vias respiratorias. Basta aspirar el humo de los Cigarrillos indios para hacer desaparecer por completo los mas violentos, accesos de Asma, la Tos nerviosa, la Ronquera, la Extincion de la voz, las Neuralgias de la faz, el Insomnio, y combatir la tisis laríngea. — Cada cigarillo lleva la firma GRIMAULT y C<sup>ia</sup>.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

Aceite de Higado de Bacalao

## PANCREÁTICO DE DEFRESNE

Farmacéutico, premiado por la Escuela de Farmacia de Paris.

TODOS LOS ENFERMOS DEL PECHO

Han de leer lo siguiente:

Este Aceite tiene el aspecto de una crema blanca que puede desleerse en leche, té, chocolate y café; no solamente posee todas las virtudes y propiedades del Aceite de Higado de Bacalao, sino que tambien se toma sin repugnancia alguna por parte de los enfermos mas delicados: a favor de la afortunada adiccion de la Pancreatina, llega completamente digerido al estómago y nunca provoca eructos ni diarreas.

Este medicamento ha recibido la aprobacion de los Médicos de la Facultad de Paris, tras un sinnúmero de experimentos efectuados en los hospitales de la Capital. Hoy en dia, todos los médicos recetan el Aceite de Higado de Bacalao Pancreático de Defresne, como unico agente para curar radicalmente

el Linfatisimo, la Tisis pulmonar,

el Raquitismo, las Escrófulas,

las Enfermedades del Pecho,

y las demás afecciones que impiden los efectos de la nutricion y asimilacion.

Depósitos en las principales Farmacias y Droguerías.

## JARABE Y PASTA

DE SAVIA DE PINO MARITIMO

de LAGASSE, Farmacéutico en Burdeos

Las personas débiles del pecho, las que tienen Tos, Constipado, Hipo, Catarros, Bronquitis, Ronqueras, Extincion de la voz y Asma, pueden estar seguras de encontrar un alivio rápido y una cura completa con el empleo de los principios balsámicos del pino maritimo concentrados en el Jarabe y en la Pasta de savia de pino maritimo de Lagasse.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

## REUMATISMO DOLORES NERVIOSOS Ó HISTERICOS, PARALISIS, CALAMBRES, HORMIGUEOS, ETC. ETC.,

El BALSAMO-ANODINO alivia al instante el mas fuerte dolor y logra la curacion de las espresadas enfermedades á los pocos dias de usarlo.—FRASCO 8 REALES.

Véndese en la Farmacia de D. Federico Llera, Plaza Mayor, 34.